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 L'Institut supérieur des langues  
 de la République française  
              fête ses 25 ans !

Créé il y a 25 ans sous l’appellation 
provocatrice d’Institut Supérieur des 
Langues de la République Française, 
l’ISLRF regroupe toutes les langues 
régionales niées dans leur droit et dans leur 
existence, qui ont fondé pour leur survie 
plusieurs réseaux d’enseignement immersif 
en Alsace, en Bretagne, en Catalogne, en 
Pays Basque, en Occitanie et en Corse, 
avec Scola Corsa ! L'immersion linguistique 
est la meilleure façon de former de 
véritables locuteurs en langue régionale et 
tous ces réseaux témoignent de la vitalité 
de ces langues. 
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Accapu di a reddazzione

V

Zitellina 
 

V
’arricurdate di ssu cinninu ch’era statu abbandunatu 
ciucciu ind’una spiaggia di Djibouti ? Avìa qualchi 
ghjornu è nimu ùn hà truvatu di quale era… Karama 

hè cresciutu in un urfanatu sin’à l’età d’un annu quandu un 
coppiu ghjuntu da Metz u scòprenu cù i so ochjoni tristi 
è sbandunnati… Quelli chì diventeranu i so parenti càs-
canu innamurati. A mamma avìa a doppia naziunalità, 
nativa di u paese, era in Djibouti ghjustu à puntu per 
adduttà cù u so maritu francese. Tuttu si passa bè, u zitellu 
li hè prisentatu, ritrova u surisu, s’abitueghja à i so parenti… 
Elli, fàcenu u passu è vene per visitalu aspettendu chì tutte 
e prucedure sìanu fatte sopralocu è trà i dui paesi… è l’ad-
duzzione hè prununziata, u ciucciu pò infine seguità i so 
parenti per campà a so nuvella vita… ma… ghjera senza 
cuntà a stupidezza di certe règule amministrative è sopra-
tuttu di u zelu di certi funziunarii senza furmazione o puru 
senza umanità. U visà per fà entre in Francia u zitellu ùn 
hè micca datu è ci hè vulsutu à scumbatte più d’un annu 
torna per francà st’ùltima tappa chì duvìa esse una sèmplice 
furmalità è s’hè mossa in tràmpalu per prutege u territoriu 
francese d’une ciucciu di dui anni ! Intervenzioni da tutte 
e mamme, petizione, è ancu una deliberazione di 
l’Assemblea di Corsica, ch’ùn era cuncernata postu chì l’af-
fare si passava trà Djibouti è Metz, ma un associu creatu 
ind’è noi, u Cullettivu corsu per l’adduzzione senza razzì-
simu stituzziunale (CCari) scumbatte ancu ellu. S’hè creatu 
per dinunzià u fattu chì nant’à e lege chì règenu l’adduz-
zione in Francia, ci sò scritti razzisti ch’ellu ci vulìa à caccià. 
Hà vintu è ssi scritti sò stati scambiati. I parenti di Metz 
avìanu chjamatu à l’aiutu stu Cullettivu. In grazia à ellu, i 
parenti di u chjucu anu pussutu ottene infine u famosu 
visà ! L’Assemblea di Corsica ch’hà appughjatu st’azzione 
per sèmplice ragione d’umanità, s’hè cusì scritta ind’è u 
filu di a stòria di l’Isula di i ghjusti pè vìa di a so azzione 
durante a seconda guerra mundiale è e strage di a shoa… 
CCari s’appoghja nant’à u principe internaziunale chì supra-
neghja tutte e lege di tutti i paesi : I’interessu supranu di 
u zitellu. Di pettu à st’interessu supranu chì s’imprimu-
reghja di prutege a zitellina nanzu à tutt’altra cunsiderazione, 
nisun lege, nisun regulamentu, nisun funziunariu, nisun 
prucedura abituale deve piglià u passu. Invece, oghje, è 
Arritti n’hà parlatu à parechje volte, una ciuccia di dui anni 
è mezu hè chjosa in un orfanatu in Meknes, per vìa ghjust’à 
puntu di règule amministrative ch’impedìscenu di riparà sba-
glii è mancanze ch’anu fattu un paghju di funziunarii ch’ùn 
vòlenu ricunnòscela. U ministeru hà trasmessu l’avisu sfa-
vurèvule di a CdC è ancu ellu ùn ghjunghje à rivene nant’à 
ssi sbaglii per vìa chì, di règula, ghjè a CdC chì face l’in-
chiesta… U ghjùdice ancu assai vene di dà torna una set-
timana per ottene stu famosu graal chì duvìa esse à l’in-
iziu una sèmplice furmalità è si trasforma cum’è per Karama 
in Everest chì nimu ùn sà cumu francà ! L’interessu supranu 
di a zitella hè di piantà ste lètiche trà i servizii per riparà 
e scumpiture fatte. A mamma hà tutte e cundizioni per 
accoglie sta ciuccia chì s’hè abituata à ella è a riclama. 
S’aspetta dunque l’avisu favurèvule per fà vene Wissal in 
Corsica ! U so nome in corsu, vole dì Unione di duie per-
soni… preghemu per ella.n 
Fabiana Giovannini 

E fàvule di Natale Rochiccioli

U pueta Natale Rochiccioli hà scrittu mondu fole, 
burle, macagne è tan’altri scritti. Frà i quali ste 
fàvule magnìfiche, dette « E fàvule di Natale 
Rochiccioli ».

dO chì piacè !

L
’affare si passò in Tiuccia è fù di sera. In li tempi chì 
Mascione era sempre carrittera. Un sumere è un mulu, 
coppiu un pocu stranu, marchjàvanu capizzendu, chì 

venìanu da luntanu. 
U sumere era carcu cum’è e pumate di Zìu Michele chì hà u 
tempu d’occupassi di l’ortu, postu ch’ellu hè cantunere. 
U mulu era scarcu, o sippuru, purtava qualchi maranghinu1 
ind’un sacchettu spostu annant’à u spinu. I cricchenni di u 
sumere facìanu pietà. U mulu si ne ridìa : 

– O Mufrò, ùn t’inchietà, ùn ci ne femu, dinò trenta chilòmetri 
è pò ci semu… 
– Eh… tù ridi, ma invece di ciarlà in vanu faristi megliu à 
dammi un colpu di manu… 
– Aiutati ? Ùn mi vedi micca, un mulu di u me paru, cù sti 
saccacci addossu cum’è un stracciaru ? Sàppia chì Mamma era 
a ghjumenta di u Sgiò Niculò, ellu stessu cucinu di terzu di u 
Sgiò Cuttisciò. 

Quì, lascemu a parolla à Polvarinu, chì ci era è hà vistu tuttu 
da vicinu : 
– Aghju vistu trè latri saltà addossu à u mulu… Quellu 
impauritu, fece un irrinculu2… Eiu sò scappatu, chì ci currìanu e 
bastunate. È ancu u sumere, cum’è ben pinsate… 

– O sgiò mulu, disse quellu, sbrògliati, chì eri tantu fieru. Ùn 
m’arrestu chì quì, ci còrrenu da veru. È prufittu par ditti, u me 
amicacciu, ch’è si màmmata era ghjumenta, bàbbitu era un 
sumiracciu… 

Sempre capizzendu u sumere hà filatu, mentre chì sopr’à 
piazza u mulu lintava u fiatu… 
 
Muralità 
O N-D. di a Misericòrdia… pigliate in prutezzione 
Tutti i ricchi di u cantone 
Parchì i disgraziati, carchi cum’è sumeri 
U caminu di u Celu u faranu ancu à pedi… n 

 
1. Maranghinu : anziana pezza d’oru di vinti franchi. • 2. Un irrinculu : un rinculu  
(« i » prustètica cum’è par un irrochju /un rochju, in iscola /in scola…)

U sumere  
è u mulu
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Communication de 
presse du FLNC en 
revendication de 17 
attentats d’un côté ; 
de l’autre côté, 
émergence d’un tag 
revendicatif lors de 
plusieurs attentats 
par une nouvelle 
organisation 
clandestine GCC, 
Ghjuventù Corsa 
Clandestina : neuf 
ans après la 
« cessation définitive 
d’activités » du FLNC 
en 2014, l’action 
clandestine revient à 
la une de l’actualité 
corse. 

Cap’artìculu
 Par François Alfonsi 

 GCC, FLNC 

Le retour 
de la tentation clandestine 

L
e chjami è rispondi entre les deux organisa-
tions s’affiche dans les médias. Le FLNC a l’an-
tériorité de sa création il y a cinquante ans 

bientôt, et il ne manque pas de le rappeler dans son 
communiqué de « mise au point » qui dispute au 
nouveau venu une poignée d’attentats tout en lui 
laissant porter la responsabilité d’autres. GCC n’a pas 
encore communiqué autrement que par des tags et 
un choix de cibles traditionnelles (résidences secon-
daires), et aussi avec une surenchère politique qui 
la fait s’attaquer à des élus corses à travers leurs acti-
vités ou leurs mairies comme l’attentat qui a visé 
la mairie d’Afà la semaine dernière.  
D’abord considéré comme une prolongation des 
manifestations violentes menées par les jeunes au 
lendemain de la mort d’Yvan Colonna – d’où pro-
bablement le choix de « Ghjuventù Corsa 
Clandestina », le sigle s’installe durablement comme 
une nouvelle organisation clandestine, et les auteurs 
des attentats montrent aussi une volonté de s’en 
prendre à des Corses, même si c’est de façon  
indirecte. 
Ce ciblage des élus est inquiétant et provoque des 
réactions unanimes. Il génère le risque d’un affron-
tement entre Corses qu’il ne faut surtout pas sous-
estimer. Il peut mener au pire pour la Corse, nous 
en avons malheureusement eu l’amère expérience 
dans les années 90. 
En fait, l’ouverture d’un espace de dialogue entre 
l’État et une Assemblée de Corse où le mouve-
ment nationaliste est largement majoritaire est dans 
le collimateur des deux organisations clandestines. 
Ainsi, le FLNC met en cause « une représentation 
élue du peuple corse qui, bien que majoritaire, ne 
manifeste pas la fermeté nécessaire pour affirmer, 
face à l’État, les revendications fondamentales pour 
lesquelles elle a été portée aux affaires ». Quant à 
GCC, elle semble prendre pour acquis que cette 
négociation est vouée à l’échec avant même qu’elle 
n’ait produit ses effets.  
Cette attitude est traditionnelle des forces poli-
tiques clandestines qui ne font pas confiance, par 
nature, à l’action démocratique. On connaît bien 
le scénario : le créneau de l’action clandestine nait, 
par définition, de l’échec de l’action démocratique. 
Quitte à le souhaiter, et même, éventuellement, à 
en créer les conditions. 
En jetant le trouble par ses actions, elle cherche 
autant à faire réagir l’État à travers une répression 
qu’à embarrasser ceux qui sont à la recherche d’une 

solution politique par la négociation. Et comme 
l’issue de la négociation sera nécessairement un 
compromis, les plus jusqu’au-boutistes la trouveront 
mécaniquement trop tiède, ne serait-ce que pour 
continuer à exister. 
En fait chacun comprend bien que ce ne sont pas 
quelques incendies de résidences secondaires ou 
l’attaque de telle ou telle mairie qui changeront le 
rapport de forces avec l’État. La seule pression qui 
pèse durablement dans le rapport de forces est la 
pression démocratique exercée par 68 % du corps 
électoral corse qui a voté nationaliste sans dis-
continuer depuis 2015, dans un crescendo qui a 
permis de forcer les portes du dialogue. Nul ne 
songe à nier l’influence des manifestations mas-
sives et déterminées de l’an dernier dans le déclen-
chement du processus en cours, mais les conditions 
de ce dialogue, dont les premières conséquences 
sont observables désormais avec la libération condi-
tionnelle de Pierre Alessandri et Alain Ferrandi, 
sont incontestablement liées au poids pris par les 
nationalistes à travers la représentation élue de la 
Corse. 
Dans ce contexte le créneau politique de la clan-
destinité est plus qu’étroit. Le processus se déroule 
en dehors d’eux, et la légitimité démocratique des 
élus nationalistes de l’Assemblée de Corse et des 
parlementaires ne leur laisse pas vraiment d’es-
pace. Et, dans le rôle de simple trouble-fête, il leur 
sera difficile de capitaliser une influence politique 
réelle dans la population.  
En réalité, la voie démocratique s’est désormais 
imposée, et pas qu’en Corse puisqu’en Euskadi et 
en Irlande du Nord la violence politique a là aussi 
cessé, avant même qu’elle ne cesse en Corse. Les 
raisons sont diverses pour cela, la plus importante 
étant l’aspiration politique de nos peuples à se 
recentrer sur des moyens démocratiques pour faire 
avancer leurs causes nationales. 
Peut-on imaginer une lutte clandestine se déve-
lopper à nouveau en Corse, et en Corse seule-
ment ? Est-il acceptable de faire planer le risque 
d’un affrontement entre Corses dont on sait 
d’avance que l’État en tirera tous les bénéfices s’il 
n’est pas déjà en train d’en tirer les ficelles ?  
En réalité, c’est la légitimité démocratique de ceux 
qui ont été élus qui continuera à déterminer la 
relation politique entre la Corse et l’État. Jusqu’à, 
souhaitons-le, l’autonomie qui est promise par le 
cycle actuel des discussions. n
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Commission d’enquête parlementaire sur l’assassinat d’Yvan Colonna 

Neuvième semaine d’audition 
 
Neuvième semaine d’auditions pour la Commission d’enquête parlementaire sur l’assassinat d’Yvan Colonna, 
consacrée au syndicat de la magistrature et aux avocats de la famille d’Yvan Colonna. Des travaux qui essaient de 
cerner toutes les responsabilités qui ont pu conduire à ce sinistre jour de mars 2022 dans la salle de sport de la 
prison centrale d’Arles. On retrouve comme à chaque fois les mêmes questions, les mêmes doutes, sans parvenir à 
trouver des réponses. 

C
e 15 mars, la Commission audi-
tionnait des représentants des syn-
dicats de magistrats : Mme Kim 

Reuflet, présidente du Syndicat de la 
magistrature, Mme Béatrice Brugère, 
secrétaire générale d’Unité magistrats, 
et M. Ludovic Friat, président de l’Union 
syndicale des magistrats. Dans son 
exposé liminaire, ce dernier déplore 
« l’échec pour l’institution pénitentiaire » 
que représente le drame alors que les 
« deux profils étaient pourtant dans les 
radars » de l’administration. Il estime 
qu’aucune difficulté judiciaire n’a pu 
intervenir dans les circonstances du 
drame mais parle de difficultés tout de 
même « au vu de son délabrement » : 
effectif insuffisant de magistrats, moyen 
de communication, souvent en panne, 
« combien de données communiquées 
par les SPIP (service pénitentiaire d’in-
sertion et de probation) en direction des 
JAP (juges d’application des peines) ont 
été perdues à cette occasion ? Je n’en 
sais rien. Combien d’incidents ainsi com-
muniqués aux JAP n’ont pas pu être 
traités dans l’immédiateté, voire pas 
traités du tout. Je n’en sais rien » s’inter-
roge le magistrat qui ne veut pas « entrer 
dans le fond du dossier que je ne 
connais pas ». 
Mme Reuflet parle d’un statut DPS « coer-
citif » qui pourtant n’empêche pas de 
suivre des mesures de surveillance rap-
prochée. Comme M. Friat, elle ne 
constate pas « de difficultés dans l’orga-
nisation judiciaire mise en lumière par les 
circonstances des faits ».  
Mme Brugère parle elle du manque 
« d’opérabilité » du renseignement péni-
tentiaire, bien que « enjeu majeur » insuf-
fisamment « partagé », avec un « schéma 
hiérarchique » qui doit être « clarifié », une 
« instance décisionnelle » mieux « iden-

tifiée » et un cloisonnement qui doit être 
« nettement repensé ». Elle approuve les 
recommandations du rapport de l’IPJ 
(Inspection générale de la justice) sur 
les réductions de peine, le suivi du par-
cours carcéral, déplore le cloisonnement 
entre renseignement pénitentiaire et 
chefs d’établissements, prône un meilleur 
travail « en silo » des mondes judiciaire et 
pénitentiaire. Elle dénonce l’organisa-
tion de la prise en charge des détenus 
terroristes, « la multiplication des dispo-
sitifs et des intervenants, parfois concur-
rentiels », « l’empilement textuel ». Elle 
rappelle que la Cour européenne 
condamne le statut de DPS, que son 
syndicat en dénonce le « caractère poli-
tique » et son instrumentalisation. « Il me 
semble que sur les recours que vous 
avez fait sur le statut de DPS, il y a beau-
coup de choses à dire sur la manière 
dont celui-ci a été attribué pour M. 
Colonna » dit encore Mme Brugère. Pour 
Unité magistrats, l’inscription ou la radia-
tion au répertoire DPS ne devrait dépendre 
que de la seule autorité judiciaire. 
 
Jean Félix Acquiviva résume les constats 
faits par la commission jusqu’ici, qui 
conduisent y compris à l’implication de 
l’appareil judiciaire, notamment concer-
nant les avis « réservé » et « très réservé » 
donnés par le juge et le parquet de 
l’anti-terrorisme sur le transfert en 
Quartier d’évaluation de la radicalisa-
tion de Franck Elong Abé alors que sa 
dangerosité a été signalée en urgence à 
plusieurs reprises. Il interroge sur de 
possibles « instructions particulières » qui 
auraient pu être données par la 
Chancellerie sur la gestion des statuts 
de DPS des détenus corses ? M. Friat 
répond qu’il est une évidence « que le 
politique a un regard particulièrement 

acéré sur ce qui se passe s’agissant des 
DPS terroristes ». « C’est clair que l’im-
pulsion est souvent une impulsion poli-
tique » ajoute le magistrat qui cite 
l’exemple basque et corse. Il évoque les 
circuits, les relations entre judiciaire et 
renseignement, les procédures diverses 
pour faire remonter les informations, les 
évaluations, etc. Le président l’inter-
rompt : « malheureusement le constat 
que l’on fait… c’est que tout ce que vous 
venez de dire a explosé devant les faits. 
Tout… C’est tellement énorme ce qui 
s’est passé, je le dis comme ça pour ne 
pas être trop long, ce qui fait que c’est 
soit une gestion apocalyptique de l’en-
semble du système qui est en cause, 
soit une main invisible qui a agi. Il ne 
peut pas y avoir d’autres alternatives » dit 
le président bousculant le magistrat avec 
les informations factuelles détenues par 
la commission. « J’aimerais avoir un 
échange un peu au fond sur quelque 
chose qui est avéré, si on remet en 
cause ce qui est avéré on ne va pas 
avancer » dit-il encore. M. Friat finit par 
dire : « est-ce qu’il est normal que le par-
quet à la française, soit quelque part 
soumis à l’autorité politique et au poids 
hiérarchique du garde des Sceaux ? » 
« Toute la difficulté pour nous lorsqu’on 
est magistrat c’est évidemment de 
résister à toutes zones d’influence poli-
tique et d’exercer de manière indépen-
dante qu’on soit au Parquet ou au siège » 
dit Mme Brugère qui appelle à des pro-
cédures plus « loyales » et « transpa-
rentes ». 
Rappelant la décision du tribunal admi-
nistratif de Toulon, et la « fausse réunion 
anonyme qui s’est tenue avec des faux 
documents donnés par l’administration 
pénitentiaire de l’époque », Jean Félix 
Acquaviva conclut en disant « il y a aussi 

Les 
représentants 

des syndicats de 
la magistrature 

durant l'audition 
du 15 mars 

2023
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un besoin de reconnaissance de ce qui 
s’est passé ». D’autant qu’on est dans 
« des petits nombres » : 127 détenus, 15 
DPS, seulement 4 terroristes islamistes, 
« alors que la seule conséquence du 
statut DPS est la surveillance accrue, 
comment ça se fait que cela se soit 
passé ? » interroge-t-il encore. 
 
Le 16 mars, ce sont les avocats des 
détenus nationalistes, Maîtres Sylvain 
Cormier, Françoise Davideau et Patrice 
Spinosi, qui étaient auditionnés par la 
commission. Maître Eric Barbolosi était 
absent pour raison de santé. Là encore, 
au cœur des échanges, le statut de DPS 
et la façon dont a été géré le parcours 
carcéral d’Yvan Colonna, Pierre 
Alessandrini, et  Alain Ferrandi, notam-
ment le refus de leur rapprochement. 
Maître Spinosi rappelle tout l’itinéraire 
pour tenter de faire « tomber », pour Yvan 
Colonna, ce statut « dérogatoire » renou-
velé tous les ans avec « obligation de 
révision de la situation ». La décision est 
prise par le garde des Sceaux et son 
renouvellement a été « systématique-
ment attaqué depuis 2012 » par ses avo-
cats. En vain. Y compris devant le 
Conseil d’État. Même chose pour les 
refus de transfert. « Il y avait une volonté 
manifeste de l’administration péniten-
tiaire de 1/ maintenir le statut DPS et 
2/ surtout d’éviter une incarcération en 
Corse ». Pourtant, les choses ont évolué 
« postérieurement à l’assassinat » alors 
que manifestement les raisons avancées 
en 2021 pour justifier le maintien du 
statut n'ont pas changé en 2022, fait 
remarquer maître Spinosi avec beau-
coup d’amertume.  Mais  il fait part aussi 
des attentes de la famille d’Yvan 
Colonna. « Selon la nature de vos conclu-
sions, selon l’existence de fautes et de 
manquements de l’administration à ses 
propres obligations, la famille n’exclut 
en aucune façon de déposer plainte, 
qu’il s’agisse d’une non-assistance à per-
sonne en danger ou d’une mise en 
danger de la vie d’autrui » conclut-il. 
Maître Davideau, avocate d’Alain 
Ferrandi, explique à son tour ses inter-
ventions par rapport à la levée du statut 
DPS, les demandes de transfert ou d’au-
torisations de sortie pour des raisons 
familiales, avec un seul résultat : le 
« néant ».  
Elle dénonce « l’arbitraire » de ce statut et 
des décisions systématiquement prises 
de refus, les contraintes qu’il entraîne : 
« réveil toutes les trois heures, cellule 
devant les miradors, entraves pieds, che-
villes, mains, le tout relié par des chaînes, 
enfin l’image du bagnard… escortes à 
trois pour subir des soins, tout ça sans 
aucun réel contrôle » explique-t-elle. 

Idem Maître Cormier, avocat d’Yvan 
Colonna, qui parle avec émotion de 
l’homme qui est devenu un ami au fil 
des ans. Il énumère les mesures de sur-
veillance qui visent les détenus DPS, 
souligne le fait que l’on peut être DPS et 
détenu en maison d’arrêt ; parle du 
caractère « ubuesque » des débats contra-
dictoires sur la levée du statut. « Les cri-
tères retenus c’étaient en fait les critères 
liés à la condamnation » et non pas à 
son comportement en détention, affirme 
l’avocat. Et ce comportement était tel-
lement correct, qu’on est allé chercher 
des « incidents disciplinaires »... Il cite le 

fait de prendre des médicaments sans 
ordonnance (cachets pour le mal de dos 
donnés par un autre détenu) en 2021 ; 
lecteur MP3 acheté en 2020, ce qui est 
légal, mais avec des cartes, ce qui ne 
l’est pas, pour écouter de la musique ; 
montre connecté pour faire son sport, 
détenue depuis des années, mais subi-
tement transformée en « incident disci-

Maître Spinosi, avocat d'Yvan Colonna.

Attentati, e riazzioni 
 
Dopu à l'incèndii criminali di a settimana scorsa, sò state numarose e riazzioni di 
rimprovu. Eccu quelle di Femu a Corsica è di u presidente di u Cunsigliu Esecutivu di 
a Corsica annant'à i retali :  
 
    •"A casa cumuna d’Afà hè stata dannighjata da un incendiu criminali. Femu a 
Corsica palesa issu fattu inaccettèvuli è porghje u so sustegnu à u merri Pascal 
Miniconi, u so aghjuntu Paul Miniconi, tutta a squadra di l’eletti è a cumunità 
afaghjinca". 
    •  "Dopu à quidda d’Afà trè ghjorni fà, dopu à casi distrutti a notti scorsa in Alata, 
hè stata oghji dannighjata da un incendiu criminali a casa cumuna d’Appiettu. Si 
custituisci à u filu di i simani un clima generali chì c’impenserisci. Femu a Corsica 
porghji u so sustegnu à u merri François Faggianelli, à a squadra di l’eletti è à tutta a 
cumunità paisana. Ùn ci pò essa altra strada pà u nosciu paesi chì quidda di a 
demucrazia". 
    • "La mairie d'Appietu visée par un incendie, après celle d'Afà, et dans un climat 
général de tensions et de violences. La situation ainsi créée est malsaine et 
dangereuse. Un seul chemin : la démocratie, la paix et une solution politique. 
Sustegnu à u merre d'Appietu è à u so Cunsigliu municipale. E case cumune sò pilastri 
maiò di a demucrazìa. Sustegnu à u merre d'Afà, u so primu aghjuntu, è à u Cunsigliu 
municipale, dop'à l'incendiu di a Casa Cumuna di u paese. Ùn ci pò esse altra strada 
per l'emancipazione di a Corsica chì quella di a pace è di a demucrazìa" (Gilles 
Simeoni). n

plinaire » ; grève de la faim... « Je me suis 
interrogé, pour l’administration, ne s’agit-
il pas d’habiller un petit peu mieux le 
dossier disciplinaire pour qu’il ait l’air 
un petit peu plus détenu particulière-
ment signalé ? » confie l’avocat. À mettre 
en parallèle bien sûr avec les vrais inci-
dents signalés pour Franck Elong Abé. 
Maître Cormier revient sur la possibilité 
que celui-ci soit une source du rensei-
gnement pénitentiaire. Ce qui expli-
querait selon lui ce traitement particulier, 
mais aussi « son mépris souverain des 
caméras de surveillance ». C’est pour-
quoi les avocats ont demandé la levée 
du secret défense. « Nous avons nourri 
la conviction qu’il y avait une forme de 
vengeance froide d’État, bureaucratique » 
dit encore l’avocat. Les avocats devaient 
prévenir 48h à l’avance leur besoin de 
rencontrer leur client, « délai indispen-
sable, nécessaire pour organiser le trajet 
de la cellule au parloir avocat, pour qu’il 
ne rencontre personne, etc. Si on com-
pare ce délai, ces précautions avec ce 
qui est la réalité de ce qui s’est passé, on 
est effaré de ce contraste. Comment 
peut-on être aussi rigoriste avec les avo-
cats, le prisonnier, et comment peut-on 
laisser un assassinat se commettre pen-
dant 10 minutes sans qu’absolument 
rien ne se passe, c’est assez sidérant » 
conclut l’avocat. 
Une question toujours sans réponse. n 

F.G. 
* Lire Arritti de la semaine dernière. Tous nos 
comptes-rendus également sur notre site 
arritti.corsica (rubrique Prigiuneri).
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C
réé il y a 25 ans sous l’appella-
tion provocatrice de l’Institut supé-
rieur des langues de la République 

française, l’ISLRF regroupe toutes les 
langues régionales niées dans leur droit 
et dans leur existence, qui ont fondé 
pour leur survie plusieurs réseaux d’en-
seignement immersif dans ces langues, 
respectivement ABCM Zweisprachigkeit 
pour l’alsacien, Diwan pour le breton, 
Bressola pour le catalan, Calendreta pour 
l’occitan, Seaska pour le basque et, der-
nier né, le réseau associatif en langue 
corse, Scola Corsa. Tous sont regroupés 
au sein de la Fédération Eskolim pour 
travailler à progresser ensemble, et adhè-
rent à l’ISLRF qui assure la mission vitale 
de la formation des enseignants de ces 
réseaux. 
Scola Corsa, chaleureusement applaudie, 
était représentée à Strasbourg par son 
président, Ghjiseppu Turchini, sa direc-
trice Anna Catalina Santucci et deux 
membres du conseil d’administration 
Jeanne Julien et Jean Pierre Luciani.  
« L’SLRF est le témoignage vivant, en acte, 
de l’esprit d’ouverture des réseaux d’en-
seignement immersif » dit son président 
Jean Louis Blenet, également vice-pré-
sident des Calendretas en Occitanie, « il 
s’agit par notre action de défendre nos 
langues car le cadre institutionnel et admi-

Institut supérieur des langues de la République française 

25 anni di lotta 
 
Du 24 au 26 mars, l’Institut supérieur des langues de la République française (ISLRF) fêtait à Strasbourg ses 25 ans 
d’existence et tenait ses 9es rencontres de l’immersion. Une délégation de Scola Corsa était présente, ainsi que le 
député européen François Alfonsi qui soutient l’ensemble de ces réseaux associatifs immersifs et a contribué à sa 
mise en place en Corse. Débats, ateliers et animations au menu, ces rencontres sont bénéfiques et témoignent de la 
vitalité de nos langues.

nistratif français leur est tout à fait hostile ». 
Mais « l’immersion est un combat car sa situa-
tion est encore tout à fait précaire. Songeons 
que si nos langues sont inscrites dans la 
Constitution, elles sont interdites d’usage 
dans tous les domaines administratifs et juri-
diques et que, de surcroît, leur orthographe 
est elle-même anticonstitutionnelle ! » 
« Je dois dire toute l’admiration que nous 
avons pour le travail que l’ISLRF effectue 
depuis tant d’années » a salué l’eurodé-
puté François Alfonsi qui a insisté sur la 
période cruciale qui s’ouvre pour ces 
langues (lire interview p.7). 
Ces différents réseaux d’enseignement 
immersif sont sous contrat avec 

l’Éducation nationale, respectant les pro-
grammes d’enseignement, et présentant 
leurs élèves aux examens du baccalau-
réat où, d’ailleurs, leurs lycées comp-
tent parmi les meilleurs résultats de 
France (lire p.8) 
Centre de formation, de recherche et 
de ressources sur l’immersion linguis-
tique, commun à tous les réseaux d’en-
seignement immersif, l’ISLRF organise 
ses formations de manière décentrali-
sées, confiées à des établissements 
dédiés pour chaque langue*. « En coor-
donnant les formations initiales des maîtres 
et en stimulant la recherche appliquée 
autour des apprentissages en immersion, 
notre institut rassemble des expériences et 
accumule du savoir sur ce domaine précis. 
Il contribue à faire émerger de la recherche 
et du développement autour des connais-

sances, des moyens humains et des outils de 
nature à concourir au succès de l’immer-
sion linguistique précoce et prolongée uti-
lisée comme vecteur principal d’apprentis-
sage dans les établissements scolaires 
adhérents » expliquent les responsables 
de l’institut. « L’ISLRF attache une impor-
tance particulière aux voies pédagogiques 
qui permettent aux élèves de passer du 
bilinguisme précoce vers un plurilinguisme 
efficace à l’adolescence puis à l’âge adulte. 
Notre travail a également pour objectif de 
promouvoir les langues régionales ». 
Ainsi l’immersion permet de former à 
des échelles plus grandes de véritables 
locuteurs dans les langues régionales, 

Les six 
représentants 

des réseaux 
associatifs 

d’enseignement 
immersif en 

langue 
régionale. 

 
Au centre, au 

micro, Jean 
Louis Blenet, 
président de 

l'ISLR. À sa 
gauche Joseph 

Turchini, 
président de 
Scola Corsa, 



nu 2788 • 30 di marzu 2023 ARRITTI • 7

Lin
gu

aLin
gu

a

ce qui n’est pas fait dans le cadre de 
l’Éducation nationale. La force du réseau 
immersif c’est aussi de former ses 
maîtres à une pédagogie avec pour 
objectif pour l’enfant non seulement de 
maîtriser sa langue et bien sûr toutes 
les matières d’un enseignement clas-
sique, mais surtout de s’exprimer quo-
tidiennement dans cette langue régio-
nale, avec ses maîtres, avec ses 
camarades, avec ses parents et son 
entourage une fois rentré à la maison. Et 
c’est bien cet usage naturel et quotidien 
qui sauvera nos langues. Pouvoir parler, 
c’est la base. 
« Dans notre République il y a des choses 
gracieuses » a conclu ironiquement dans 
son introduction Jean-Louis Blenet, 
comme pour souligner le ridicule de la 
situation qui opprime les langues régio-
nales en France : « notre Conseil constitu-
tionnel a statué en 2021 (dans le cadre du 
débat sur la loi Molac) que nos systèmes 
immersifs devaient être interdits et je rap-
pelle la formulation dans ses attendus : 
“attendu que ces réseaux ne se bornent pas 
à enseigner les langues mais les 
emploient”… c’est bien de démarrer des 
journées pédagogiques à partir de ce point 
de départ qui est l’ensemble du programme 
pédagogique de la France pour les langues : 
on les enseigne, jamais pour les parler ! Ce 
qui est tout à fait extraordinaire. La France 
se borne dans ce domaine-là à donner un 
savoir de médecin légiste, tu sais tout de 
la vie du défunt, mais nous, on est vivant et 
on veut savoir comment vivre ! L’état de la 
pédagogie pour les langues en France, c’est 
on enseigne, surtout pas pour parler ! À 
partir de là, on peut largement faire mieux, 
so che farem ! » 
Et c’est bien ce que font ces réseaux 
immersifs depuis toutes ces années. 
L’ensemble Eskolim compte 14.474 
élèves, 187 établissements, 167 écoles, 
16 collèges et 4 lycées. L’ISLRF a formé 
des centaines de maîtres depuis sa créa-
tion et fait progresser remarquablement 
le combat pour les langues régionales au 
niveau quantitatif et qualitatif. Une dyna-
mique contagieuse y compris dans le 
domaine public car cette poussée asso-
ciative engage l’Éducation nationale à 
ouvrir des sites bilingues publics. Mais 
le chemin d’une totale reconnaissance 
est encore long. Allora, longa vita à l’in-
signamentu immersivu è forza à tutti i so 
retali ! n 
Fabiana Giovannini 

* USBELDUNG pour l’Alsace, CFP-Catalan pour 
Bressola, APRENE pour Calendreta, KELENN pour 
Diwan, CFP-Seaska pour les Basques et il existe des 
conventions avec l’AFPA et ISPE de Corse pour Scola 
Corsa.

François Alfonsi 

Une période cruciale  
s’ouvre pour nos langues 

V
ous avez dit : nous sommes dans une 
« période cruciale » pour les langues 
régionales ? 

Les langues régionales vivent avec une 
épée de Damoclès constitutionnelle qui 
s’est manifestée avec la censure de la loi 
Molac. Or un projet de modification de 
la Constitution a été annoncé récemment 
par Emmanuel Macron, engagement qui 
a été annoncé dans le cadre de la négo-
ciation entre la Corse et l’État français sur 
le cadre statutaire de l’île. La négociation 
se déroule avec deux ou trois thèmes 
principaux dont la langue corse est un 
élément essentiel de la discussion. Et 
même si la Corse obtient un titre à part 
dans la Constitution – qui est la revendi-
cation du président du Conseil exécutif, 
créer un titre pour la Corse comme il en 
existe un pour la Nouvelle Calédonie – 
on ne règle pas le problème de la langue 
corse. La langue kanake par exemple est 
soumise au même régime de rouleau 
compresseur de la langue unique de la 
République qui est le français. Il va donc 
falloir trouver dans la réforme constitu-
tionnelle envisagée un point de passage 
pour modifier la situation en général de 
nos langues. Ça ne pourra pas être 
quelque chose qui ne s’applique qu’à la 
langue corse. 
 
Quelle serait la piste à suivre ? 
L’article 2 de la Constitution « le français 
est la langue de la République » va être com-
pliqué à modifier sans créer une révolu-
tion dans l’ensemble français. La piste que 
l’on peut suivre c’est de renforcer l’article 
75-1. La jurisprudence qui consiste à dire 
que, au nom de l’article 2 rien n’est pos-
sible en Corse pour la langue corse, est 
une jurisprudence paranoïaque en vérité. 
La dernière décision du Tribunal admi-
nistratif de Bastia qui a annulé les délibé-
rations de l’Assemblée de Corse parce 
qu’elles résultaient de débats durant les-
quels certains orateurs se sont exprimés 
en langue corse, c’est ça le motif, c’est 
une jurisprudence injustifiable qui crée 
une révolution, en Corse bien sûr, mais 
bien au-delà de l’île. Comment est-ce pos-

sible qu’il soit illégal de parler corse en 
Corse ? Parce que c’est ça le fond du pro-
blème. C’est une situation de totalitarisme, 
si le corse n’a pas de place en Corse c’est 
qu’il doit disparaître. 
 
Comment casser cette jurisprudence ? 
La proposition sur laquelle on réfléchit 
consiste à compléter l’article 75-1 qui dit 
que les langues régionales appartiennent 
au patrimoine de la France. Ce complé-
ment pourrait être que leur transmission 
est favorisée par l’enseignement, notam-
ment immersif et leur usage est possible 
sur tous les territoires concernés. Si vous 
mettez ça dans la Constitution, vous n’an-
nulez pas l’article 2 mais vous en cassez 
la jurisprudence actuelle pour les langues 
régionales. Elle ne pourra plus être appli-
quée qu’aux langues étrangères, ce qui 
était d’ailleurs l’intention du législateur 
quand il a rédigé cet article 2. 
 
Politiquement cette attaque contre la langue 
corse est quelque chose d’incompréhensible 
particulièrement dans le contexte… 

Ce qui est intéressant c’est que cette déci-
sion a provoqué une réprobation générale 
jusqu’à une réaction du rapporteur général 
de l’ONU, M. De Varennes qui doit venir 
en Corse la semaine prochaine, pour 
confirmer sa position en tant que rap-
porteur spécial de l’Organisation des 
Nations Unies. On trouve des soutiens 
internationaux. On ne pouvait pas mieux 
démontrer le besoin d’une véritable 
réforme constitutionnelle. 
 
Le processus corse ira-t-il à son terme ? 
Une réforme de la Constitution c’est très 
compliqué. Cela suppose que le prési-
dent de la République la déclenche, que 
l’Assemblée nationale et le Sénat en 
approuvent le contenu dans les mêmes 
termes, et qu’un congrès se réunisse en 
rassemblant 3/5es des voix. Il est donc 
important de suivre ce chemin. Il va durer 
deux ans, il est compliqué, cahoteux, mais 
il y a un espoir d’arriver à quelque chose 
pour les langues régionales. n

Publication financée avec 
le soutien du Parlement 
européen
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Peio Jorajuria, directeur de Seaska réseau immersif en langue basque 

“ On ne lâchera rien ” 
 
En marge du rendez-vous à Strasbourg des associations d’enseignement immersif en langue régionale, nous avons rencontré Peio 
Jorajuria, directeur du réseau Seaska des ikastolas, les écoles immersives en langue basque. Nos amis basques viennent au prix 
d’un combat acharné d’arracher le droit de présenter des épreuves en langue basque au brevet des collèges. Une petite victoire qui 
ne fait que renforcer leur détermination car le chemin de la reconnaissance est encore long. Interview. 

Vous venez de remporter 
une belle victoire avec la 
possibilité de présenter les 
épreuves du brevet en 
langue basque, expliquez-
nous… 

Ces dernières années, on 
a énormément reculé sur 
la question des examens 
en langue basque. Avant 

les réformes du collège et du lycée, nos 
élèves pouvaient passer en langue basque 
toutes les épreuves du brevet du collège et 
deux épreuves du baccalauréat. Les réformes 
successives ont effacé ces dérogations et 
nous nous sommes retrouvés avec une 
épreuve de science au brevet des collèges où 
nos élèves avaient interdiction de révision 
en langue basque et sur le baccalauréat on est 
descendu à zéro épreuve autorisée. Un 
mépris absolu et une absence de reconnais-
sance de nos langues et du travail en immer-
sion que l’on fait au quotidien. Tous nos 
élèves apprennent entièrement en langue 
basque toutes les matières, c’est reconnu par 
l’Éducation nationale, mais avec ce message 
implicite que s’ils continuent comme ça ils 
seront sanctionnés le jour des examens, 
puisque les examens seront en français ! 
 
Pour protester, les jeunes n’ont pas hésité à 
rédiger en langue basque malgré l’interdiction… 
Ça a été une campagne qui a duré 4 ans 
avec beaucoup de force. Petit à petit, tous les 
acteurs sont rentrés en désobéissance par 
rapport à cette injustice. Les élèves d’abord, 
qui ont décidé de continuer à rédiger 
l’épreuve des sciences en langue basque, en 
sachant que ce ne serait pas corrigé et qu’ils 
auraient des notes catastrophiques ; des 1, 
des 2, des 3 sur 40, alors qu’ils avaient très 

bien travaillé toute l’année et qu’au premier 
examen, par cette discrimination, ils n’avaient 
pas la note qu’ils méritaient. En 4 ans, on a 
compté à peu près un millier d’élèves de 14 
ans qui ont fait ce choix de la désobéissance. 
 
Malgré cela, ils ont souvent réussi leur examen, 
preuve que l’enseignement immersif forme bien ? 
Tout à fait. Pour le brevet des collèges, on a 
un taux de réussite très important. Le fait 
d’apprendre en langue basque n’est pas du 
tout pénalisant quelle que soit la matière. Et 
les élèves ont des résultats suffisants sur 
toutes les autres matières pour pouvoir se 
permettre de rentrer en désobéissance sur 
l’une d’elle. Mais au-delà des élèves, c’est 
aussi le corps enseignant qui est rentré en 
désobéissance en refusant de corriger les 
copies en langue française tant que les copies 
en langue basque n’étaient pas corrigées. Ils 
ont eu des sanctions financières, des blâmes. 
Les parents aussi ont organisé des manifes-
tations, des chaînes humaines, des occupa-
tions. L’année dernière une occupation de 4 
jours de l’Inspection académique a fait beau-
coup de bruit, la police nous a expulsé à 
coups de gaz lacrymogène. Mais on a 
continué à se mobiliser. Il y a eu des soutiens 
de tous le corps politique. Tous les députés 
et sénateurs du Pays Basque sont montés à 
Paris pour expliquer que cette revendication 
était une ligne rouge, qu’on ne pouvait pas 
continuer à interdire l’usage de la langue 
basque dans les examens. La Communauté 
d’agglomération nous a également soutenu en 
organisant dans ses locaux une correction alter-
native, où tous les élèves qui ont rédigé en 
langue basque, ont été notés. Et le président de 
la communauté d’agglomération a remis un 
diplôme à chaque élève selon la note qu’il 
méritait. C’est une symbolique très forte. 

 
Maintenant, il faut sécuriser pour le brevet et 
continuer à se battre pour le bac ? 
On a obtenu la semaine dernière la bonne 
nouvelle par un courrier envoyé à l’Office 
public que tous nos élèves pourront rédiger 
l’épreuve de science en langue basque. Mais 
on a aucune protection. Il faut faire corriger 
l’arrêté concernant le brevet des collèges qui 
spécifie quelles sont les matières qui peuvent 
être passées en langue régionale. Pour l’ins-
tant cet arrêté est totalement obsolète, il ne 
parle que de l’épreuve d’histoire-géographie 
alors que nous passons également les mathé-
matiques et l’épreuve des sciences. Il faut 
aussi élargir cette dérogation à tout le monde. 
On ne se bat pas uniquement pour nos 
élèves même s’ils sont évidemment pour 
nous prioritaires. On se bat pour une véritable 
politique linguistique. Et celle-ci ne peut se 
bâtir sur des dérogations. Il faut que les 
élèves du public et du privé catholique en 
bénéficient. De même, il faut que les élèves 
qui apprennent en breton, en occitan, en 
corse, en catalan, en alsacien, puissent avoir 
les mêmes droits que ceux que l’on a obtenu 
au Pays Basque. Et il faut qu’on se batte pour 
le baccalauréat. Jusqu’à présent nous avions 
deux épreuves en langue basque. On est 
descendu à zéro. C’est vraiment inadmis-
sible. On ne lâchera rien. 
 
Vous envisagez de nouvelles mobilisations ? 
Ce n’est pas parce que le ministre a cédé 
sur le brevet, qu’on va le laisser tranquille. Le 
22 avril, il y aura une très grosse manifesta-
tion sur la question des examens. Elle est 
prioritaire parce que le recul que l’on a vécu 
est symbolique des injustices que subissent 
nos élèves, mais on va l’élargir à toute la 
question de la politique linguistique en 
langue basque. Actuellement il y a des 
moyens financiers qui n’ont quasiment pas 
évolué depuis une quinzaine d’années. Les 
associations portent tout l’effort, pour l’en-
seignement aux adultes, pour les loisirs, c’est 
le militantisme qui tient la dynamique et non 
pas les pouvoirs publics. Donc on va 
demander un pas en avant, des budgets, des 
lois, des dérogations, en fait, la mise en place 
d’une véritable politique linguistique néces-
saire à la survie de notre langue. n

S
easka a franchi la barre des 4000 élèves il y a deux ans et continue de progresser. Le 
réseau ouvre un cinquième collège à la prochaine rentrée. Il compte 1200 élèves au 
collège, 450 lycéens en filière générale ou professionnelle, et la barre des 500 élèves qui 

sera atteint sous peu, donc la nécessité d’ouvrir un second lycée. En parallèle, l’enseignement 
public et l’enseignement catholique continuent également à se développer avec des ouvertures 
de sections en immersion.  
Pour faire progresser la langue basque, l’immersion est un combat sur tous les réseaux 
d’enseignement, public, catholique et Seaska. Plus de 40% des enfants de maternelle font le 
choix de l’immersion en langue basque. C’est dire la demande ! Seaska forme depuis longtemps 
ses propres enseignants. Un énorme travail qui témoigne aussi de la force du réseau. n

Peio Jorajuria

V
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C
e n’est guère des coalitions 
d’ambassadeurs des Partis 
hexagonaux faites pour 

s'incliner devant le Président élu 
de la Ve de nos Républiques dans 
l’espoir de le voir donner suite 
à leurs recommandations. La réa-
lité est tout autre. D’ici là, ils 
auront constitué un catalogue de 
revendications complet : "socio-
économique (vie chère, emploi, 
transports...)" et "Institutionnel 
(Autonomie...). 
 
Chaque coalisé, intéressé par 
l’ensemble du catalogue, a des 
priorités différentes qui sont 
connues. Pour être reçus et peser 
moralement, il vaut mieux appa-
raître comme un front commun 
plutôt qu'un panier de crabes. 
Or les coalisés devraient savoir 
que via le renseignement de la 
police politique, le pouvoir 
jacobin au sommet à Paris 
n’ignore rien de leurs faits et 
gestes, de leurs échanges télé-
phoniques, de leur vie privée. 
Vous n'aurez pas de difficultés à 
saisir toute la gamme des usages 
hors la Loi qu'ils peuvent en faire. 
D'abord l'Etat est le seul déten-
teur de la violence. Il emprisonne 
à vie (Alessandri, Ferrandi ?...), il 
fusille quand il est menacé, il 
donne leur laisser passer à des 
actions violentes illégitimes 
(Barbouzes..). Il a guillotiné sans 
retenue par le passé... De nos 
jours, par cette connaissance à 
jour en temps réel, son art favori 
est la manipulation. Il diffuse de 
fausses notes confidentielles en 
jouant sur les franges plus ou 
moins proches d'un leader de 
l’opposition, il en fait de faux 

informateurs inconscients... Bref 
tous les cas de figures lui sont 
possibles... Évidemment selon 
ses objectifs, il se découvre plus 
ou moins ou n'apparaît pas. Tous 
ceux qui remettent en cause 
cette République sont taxés de 
"terroristes" ou des inspirateurs et 
n’ont plus de Loi en garantie. 
Contre  un tel  arsenal, une seule 
parade : la transparence com-
plète démocratique si ce n'est 
avant une action, du moins après. 
Cela revient à s'en remettre à 
l'ensemble des Corses pour en 
juger. "Maison de cristal" avait 
déclaré Gilles Simeoni au début 
de sa marche vers le pouvoir 
régional (CdC) ! 
 
Gilles Simeoni a été le rassem-
bleur "électoral" à cet instant des 
nationalistes en situation de se 
regrouper. Et il était pratique-
ment le seul leader en vue à 
pouvoir l'être. Il a entraîné des 
non nationalistes dans sa barque, 
en particulier ceux qui n'avaient 
plus de leaders positionnés à 
Paris, une crise organisationnelle 
de ces Partis à Paris nea été per-
ceptible qu'après la montée aux 
commandes de la CdC par la 
coalition nationaliste locale. Crise 
organisationnelle et non recul du 
jacobinisme idéologique, la prose 
d'un nouveau Président de cette 
République, Macron, inattendu, 
l'atteste ("ce sont des élus locaux, 
ils ne font pas la Loi"...), propos 
distribué lors du cérémonial 
annuel de l'anniversaire Érignac. 
Les sièges sociaux de ces Partis 

L'État est le seul détenteur de la violence. Il emprisonne à vie (Alessandri, Ferrandi ?...), il fusille quand il est menacé, il donne leur 
laisser passer à des actions violentes illégitimes (Barbouzes..). Il a guillotiné sans retenue par le passé...  

De nos jours, 
l’art favori de 
l’État est la 
manipulation.  

n
jacobin veut rentabiliser pour 
faire rentrer des devises, ce que 
l'Espagne et l'Italie entre autres 
pratiquent depuis longtemps. 
Le Rapport "secret" de l'Hudson 
Institut rendu public par l'ARC 
prône ce projet du "tout 
Tourisme moteur du dévelop-
pement économique". L'État n'en 
parle plus devant le tollé général 
des Corses mais cette approche 
continue avec un tempo moins 
rapide. Les dégâts sont du même 
ordre, les chiffres en sont la 
preuve. 20% du PIB insulaire pro-
vient du Tourisme distançant de 
très loin cette part obtenue par 
les régions les plus touristiques 
de l'Hexagone. C'est le fait de la 
quasi absence d'une économie 
structurée locale en capacité 
d'échanger valablement avec 
l'extérieur de l'Île. Cette pros-
pective de l'Hudson Institut 
retenue a été adoptée en Conseil 
des Ministres dans les années 
1973/74, je l'ai dit. Elle est de 
plus un véritable génocide par 
l'exil et la culture Corse com-
primée in situ et par l'apport 
annuel de 5.000 nouveaux venus 
dont une grande partie s'y fixe. 
Le renouvellement et le rempla-
cement de population se pour-
suivent... mine de rien ! 
La Corse dernière colonie fran-
çaise qui a son Peuple en déclin 
mortifère. Elle trouve en elle-
même les ressources d'un sur-
saut salvateur ou son Peuple dis-
paraît. Oui, on ne sauve pas un 
Peuple par procuration. Pour ce 
faire il faut qu'une majorité de 
Corses de l'Île et de la diaspora 
en  soient convaincus et soient 
déterminés à agir. 
Le Peuple se laisserait-il mourir, 
par inconscience ? n

sont dans la capitale mais ils ne 
sont plus le lieu d'où émerge la 
relève des Présidents Élyséens 
et leurs programmes électoraux. 
Les pouvoirs financiers ont un 
rôle. Pouvoirs occultes. Nous en 
avons apporté la preuve quand 
l'ARC a publié le Rapport vers 
1973/74, commandité par la 
Datar, et voulu secret par contrat 
à l'Hudson Institut.* Rapport 
rejeté par la quasi unanimité des 
Corses. Il a été voté en Conseil 
des ministres sous le titre : 
Aménagement de la Corse pour 
la période de 15 ans de 1974 à 
1981. Rejet car il y était stipulé 
la création de 250.000 à 
300.000 lits à créer en 15 ans 
et la venue de 70.000 techni-
ciens pour l’encadrer ! 
En 1962 à Evian De Gaulle signe 
l'indépendance de l'Algérie. C'est 
la fin du colonialisme impérial 
français. C'est la perspective 
d'une Europe politique à édifier 
qui l'entreprend par l'Économie, 
selon les vœux de ses premiers 
concepteurs (Charbon-Acier, 
Énergie ...). La technostructure 
jacobine mise en place doit être 
pour une bonne part rapatriée. 
Les administrateurs se soucient. 
Les Plans d'action régionale 
conçus en 1958 ont comme 
objectif de renforcer l'économie 
des régions françaises, ces fron-
tières négligées ont ce but pour 
jouer l'Europe en perspectives et 
accueillir bon nombre de rapatriés. 
 
La Corse vidée par l'exode et non 
développée,160.000 habitants 
en 1962, a servi de réservoir 
d'hommes pour l'Empire et les 
guerres intra européennes. Loi 
Douanière de 1868 à 1913, 
"Grande guerre de 1914-1918". 
La perspective a changé. Fini 
l’Empire mondial colonial, une 
Europe à édifier ! Ce n'est plus le 
"réservoir d'homme" qui compte 
mais le Territoire vide que l'État 

Dialogue avec l’État 

La délégation insulaire de coalisés 
pour monter à Paris E 
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NB : j'ai été obligé de renvoyer à un  
prochain n° d'Arritti, "où et comment on 
pourrait sortir de ce dilemme".
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Monseigneur Bustillo, évêque d’Aiacciu 

Son message à la Corse 
 
« Corse, lève-toi ! O ? Corsica, arrizzati ! » Sous ce titre Monseigneur Bustillo, évêque d’Aiacciu, lance un message aux 
Corses. « Aux heures clés de l’histoire contemporaine de la Corse et de son peuple, la parole de l’église a toujours été 
importante. Ça l’est aujourd’hui encore avec le message de paix et d’espérance de Mgr Bustillo » a commenté le 
président du Conseil exécutif sur les réseaux sociaux. Arritti relaie à son tour ce message. À noter qu’il a été rédigé 
également en langue corse par l’évêché.

“V
oici maintenant le temps 
favorable (2 Co 6, 2) 

Les joies et les peines du peuple corse 
sont les joies et les peines de son 
évêque. Cette année nous gardons dans 
la mémoire deux morts tragiques qui 
ont blessé la Corse, celle du préfet 
Erignac et celle d’Yvan Colonna. En 
Corse, on honore les défunts. Nous ne 
pouvons pas oublier l’histoire. J.Green 
le dit : ignorer le passé, c’est raccourcir 
l’avenir. Ces drames douloureux contri-
buent à éveiller les consciences. 
Je crois arrivé le temps d’honorer les 
vivants. Nous, nos jeunes, nos enfants, 
nos familles. Il ne faut pas répéter l’his-
toire mais la réparer. C’est le moment 
favorable pour ne plus subir l’histoire 
en passant des pages sombres aux 
pages lumineuses. 
C’est le moment de sauver l’âme de ce 
peuple, selon la tradition biblique, pour 
qu’il garde sa dignité et ne se transforme 
pas en masse. Les Grecs disaient : quand 
le peuple se transforme en masse l’instinct 
est partout et la raison nulle part. 
 
Voici que je fais toutes choses 
nouvelles (Ap 21,5) 
Nous avons traversé une période d’hiver 
tragique où les protagonistes étaient la 
peur, la violence, la rage, l’incompré-
hension, le mépris, l’injustice, la dou-
leur, la mort. La Corse a souffert. 
Elle doit se libérer des signes mortifères 
pour épouser le mouvement d’une nou-

velle vie. Pour les chrétiens, les diffi-
cultés et les obstacles ne sont pas des 
impasses mais des passages. Nous 
sommes les fils de la Résurrection. 
L’espérance des Corses veut sortir d’un 
coma paralysant pour ne pas s’installer 
dans le pessimisme. 
La Corse veut vivre un printemps où les 
protagonistes de la nouvelle étape 
seront tous les Corses : les forces poli-
tiques et économiques, le monde sportif 
et culturel, les confréries, les mouve-
ments associatifs, tous les croyants et 
les Corses de bonne volonté. 
Le changement vers l’espérance a besoin 
de l’engagement de tous.  
Ce printemps corse ouvre un nouveau 
cycle, une opportunité pour faire du 
neuf. J’ai senti en vous écoutant le désir 
de changer, de rêver, d’évoluer et de 
bâtir. Pour cela il faut la foi et la volonté ; 
seulement alors, on ressuscite l’enthou-
siasme qui n’est pas la naïveté. 
 
Je vous ai écrit, jeunes gens parce 
que vous êtes forts (1 Jn 2, 14) 
J’ose imaginer une Corse où l’on peut 
vivre en paix. Une société où les uns 
sont avec les autres et non pas les uns 
contre les autres. 
J’encourage les jeunes à une révolte des 
intelligences pour libérer leur potentiel 
et ne pas céder au fatalisme. 
J’ai rencontré des jeunes solides qui ont 
envie de participer activement à la 
construction d’une société meilleure. 
Chers jeunes de Corse réparez la 
confiance, créez un tsunami d’espérance, 
imaginez une société libérée, pacifiée 
et réconciliée. 
Vous méritez d’être écoutés. Vos aspi-
rations légitimes partent de vos idées, 
tendent vers l’idéal et s’éloignent de 

l’idéologie. Vous le savez, un peuple 
divisé s’autofragilise. 
Vous avez la sublime et noble respon-
sabilité de conserver et de transmettre 
un patrimoine humain, culturel et spiri-
tuel unique. Engagez-vous pour que le 
génie corse soit exploré et exploité. 
 
Dans cette démarche, l’enjeu de la paix 
pour les futures générations n’est pas 
une option mais un principe moteur. 
Je vous le dis à tous, mes amis Corses, 
sortons des combats douloureux entre 
éros et thanatos, il faut que l’amour l’em-
porte. Je ne parle pas d’un amour 
romantique artificiel et superficiel, je ne 
parle pas d’un amour mou et flou mais 
de l’Amour puissant qu’on trouve dans 
l’Évangile. Un Amour capable de trans-
former les vies et de rendre l’être humain 
heureux parce que respecté dans sa 
dignité profonde. 
C’est le temps de risquer. Celui qui ne 
risque rien ne fait rien, n’a rien, n’est 
rien, disait sœur Emmanuelle. 
Oser une nouvelle étape dans la vie 
sociale corse nous permettra d’être fiers 
d’avoir lutté et aimé pour ouvrir un 
horizon lumineux aux nouvelles géné-
rations. 
Je vous propose un geste en ce temps 
particulier. Le dimanche des Rameaux, 
le 2 avril, participez aux messes dans 
nos superbes églises de Corse et portez 
en vous l’intention de contribuer à la 
paix par votre présence. Les branches 
d’olivier seront le signe de notre volonté 
de pacifier les esprits. 
Que Marie, Reine de la Corse, éclaire 
nos consciences et nous donne la  
force intérieure d’avancer dans la 
confiance. » n Mgr François Bustillo Evêque 
d’Aiacciu pour la Corse.

J’ose imaginer en Corse,  
une société où les uns sont avec les autres  
et non pas les uns contre les autres.”
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ANNONCES 
LÉGALES

Pour vos annonces légales :  
arritti2@wanadoo.fr

POUR EXTRAIT,  
SELARL ME NICOLE CASANOVA, GREFFIER

GREFFE DU TRIBUNAL DE COMMERCE -  
BP 345 - 20297 BASTIA CEDEX

PAR JUGEMENT EN DATE DU 21/03/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A PRONONCE 
LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE D'ACTIF DES 
OPERATIONS DE LIQUIDATION JUDICIAIRE DE DSP 
COMMUNICATIONS (SAS) - C/O MR ET MME 
ACQUATELLA PAUL - LIEU DIT QUERCIO - ROUTE DU 
VILLAGE - 20290 LUCCIANA 
ACTIVITE : COMMUNICATION GLOBALE LIEE AUX 
ENTREPRISES, MANAGEMENT, CONSEIL 
RCS BASTIA B 481 667 244 - 2005 B 104 
 
PAR JUGEMENT EN DATE DU 21/03/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A PRONONCE 
LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE D'ACTIF DES 
OPERATIONS DE LIQUIDATION JUDICIAIRE DE MPP 
(SAS) - LIEU DIT ANGIOLASCA - 20290 MONTE 
ACTIVITE : NEGOCE DE MATERIAUX DE 
CONSTRUCTION 
RCS BASTIA B 828 329 458 - 2017 B 206

S.A.R.L. OMI E LOCHI PRODUCTION 
SOCIÉTÉ À RESPONSABILITÉ LIMITÉE 

AU CAPITAL DE 2 000 EUROS 
SIÈGE SOCIAL : 15 MAISON SQ ROMIEU  

20200 BASTIA 
AVIS DE PUBLICITE 

Aux termes des décisions des associées en date du 01 Mars 
2023. 
Il a été décidé la dissolution anticipée de la Société à compter 
du 01 Mars 2023 et sa mise en liquidation. 
Le gérant exercera les fonctions de liquidateur durant la 
période de liquidation. 
Le liquidateur, avec les pouvoirs les plus étendus pour réaliser 
les opérations de liquidation et parvenir à la clôture de celle-
ci. 
Le siège de la liquidation est fixé au domicile du liquidateur 
situé 15 Rue du Pontetto, Maison Romieu,  20 200 BASTIA, 
adresse à laquelle toute correspondance devra être envoyée, 
et, actes et documents relatifs à la liquidation devront être noti-
fiés. 
Le dépôt des actes et pièces relatifs à la liquidation sera 
effectué au greffe du tribunal de commerce de Bastia. 
Mention sera faite au RCS de Bastia. 
Pour avis 
IMMATRICULATION : au RCS de BASTIA 

Pour avis

PHARMACIE COLONNA D'ISTRIA DE CINARCA 
SOCIETE D'EXERCICE LIBERAL A RESPONSABILITE 

LIMITEE DE PHARMACIENS 
AU CAPITAL DE 100 000 EUROS 

SIEGE SOCIAL : RESIDENCE ROCADE PADULES 
ROND-POINT ROCADE-PADULES 20090 AJACCIO 

848 756 805 RCS AJACCIO 
Aux termes d'une délibération en date du 30 décembre 2021, 
l'Assemblée Générale Extraordinaire des associés, statuant 
en application de l'article L. 223-42 du Code de 
commerce, a décidé qu'il n'y avait pas lieu de dissoudre la 
société sus-désignée.

CABINET D'AVOCAT LUSINCHI ROCH 
13 ALLÉE CLAUDE FORBIN 
13100 AIX EN PROVENCE 

ROCH.LUSINCHI.AVOCAT@ORANGE.FR 
La Société civile HILONA INVEST, inscrite au RCS de LYON 
sous le numéro 887887818, dont le siège est 1 b chemin 
des Balmes 69110 SAINTE-FOY-LES-LYON, par décision de 
sa gérante, Madame, Hilona, Priska, Marie GOS, en date du 
24 mars 2023, demeurant 13 boulevard Wilson 20260 CALVI, 
change son siège social au 13 boulevard Wilson 20260 CALVI, 
à compter du 27 mars 2023. 
La société fera l'objet d'une nouvelle immatriculation au RCS 
de BASTIA

CABINET D'AVOCAT LUSINCHI ROCH 
13 ALLÉE CLAUDE FORBIN 
13100 AIX EN PROVENCE 

ROCH.LUSINCHI.AVOCAT@ORANGE.FR 
Par décision de sa gérante, Madame Hilona, Priska, Marie 
GOS, demeurant 13 boulevard Wilson CALVI 20260 en date 
du 24 mars 2023, la SAS SORELLA, au capital de 1000€ 
enregistrée au RCS d'AIX EN PROVENCE numéro 890814858, 
dont le siège est sis 14 lotissement Parc d'Activité Eguilles 
Jalassières - 13510 EGUILLES, transfert son siège social au 
13 boulevard Wilson 20260 CALVI, la société fera l'objet d'une 
nouvelle immatriculation auprès du RCS de BASTIA.
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Cuntattu : 06 33 28 62 95 - arritti2@wanadoo.fr - www.arritti.corsica

OFFICE NOTARIAL ROGLIANO 
20248  MACINAGGIO 

JULIE-ANNE PAOLETTI - CHRISTOPHE RAMAZZOTTI 
AVIS DE CONSTITUTION 

Suivant acte reçu par Maître Christophe RAMAZZOTTI, sous-
signé, notaire à ROGLIANO (Haute-Corse), le 22 mars 2023, 
a été constituée une société civile immobilière ayant les 
caractéristiques suivantes : 
La société a pour objet : l’acquisition, en état futur d’achè-
vement ou achevés, l’apport, la propriété, la mise en valeur, 
la transformation, la construction, l’aménagement, l’admi-
nistration, la location et la vente (exceptionnelle) de tous 
biens et droits immobiliers, ainsi que de tous biens et droits 
pouvant constituer l’accessoire, l’annexe ou le complément 
des biens et droits immobiliers en question.        
La dénomination sociale est : U PIRONE.  
Le siège social est fixé à : SANTA-MARIA-DI-LOTA (20200), 
route de Figarella Lieudit I Furnelli.  
La société est constituée pour une durée de 99 années  
Le capital social est fixé à la somme de : DOUZE MILLE CINQ 
CENTS EUROS (12 500,00 EUR). Il est divisé en 100 parts, de 
CENT VINGT-CINQ EUROS (125,00 EUR) chacune, numéro-
tées de 1 à 100 attribuées aux associés en proportion de 
leurs apports, savoir : Madame Fiora BOURGEOIS à concur-
rence de 80 parts, portant les numéros 1 à 80, en rémuné-
ration de son apport en nature. Monsieur Jean BOURGEOIS 
et Madame Martine PERFETTINI à concurrence de 20 parts, 
portant les numéros 81 à 100, en rémunération de leur 
apport en numéraire ; précision étant ici fait que les parts 
communes aux époux peuvent être réparties comme suit ; les 
10 parts numéros 81 à 90 attribuées à Monsieur BOUR-
GEOIS, les 10 parts numéros 91 à 100 attribuées à Madame 
PERFETTINI. 
Les apports sont : En numéraire, Monsieur Jean BOURGEOIS 
et Madame Martine PERFETTINI apportent la somme de 
DEUX MILLE CINQ CENTS EUROS (2.500,00 EUR). En immo-
bilier, Mademoiselle Fiora BOURGEOIS A CASANOVA (HAUTE-
CORSE) 20250 Lieu-dit PETIT PERONE. une parcelle de terre 
figurant au cadastre Section N°A 415 Lieudit PETITPERONE 
Surface 06a 21ca. 
Toutes les cessions de parts, quelle que soit la qualité du ou 
des cessionnaires, sont soumises à l'agrément préalable à 
l’unanimité des associés.  
Les gérants de la société sont : Mademoiselle Fiora BOUR-
GEOIS demeurant à BASTIA (20200), 11 rue Sisco et Monsieur 
Jean BOURGEOIS, tous deux cogérants demeurant SANTA-
MARIA-DI-LOTA (20200), route de Figarella, Lieudit I Furnelli. 
La société sera immatriculée au registre national des entre-
prises et au registre du commerce et des sociétés de BASTIA. 

Pour avis, Le notaire.
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www.arritti.corsica

FT DES ÎLES 
SOCIETE PAR ACTIONS SIMPLIFIEE 

AU CAPITAL DE 1 000 EUROS 
SIEGE SOCIAL : LES HAUTS DE SANTA MANZA 

MARE E MACCHIA 20169 BONIFACIO 
AVIS DE CONSTITUTION 

Aux termes d'un acte sous signature privée en date à Bonifacio 
du 14 mars 2023, il a été constitué une société présentant 
les caractéristiques suivantes : 
Forme : Société par actions simplifiée 
Dénomination : FT DES ÎLES 
Siège : Les Hauts de Santa Manza, Mare e Macchia, 20169 
BONIFACIO 
Durée : quatre-vingt-dix-neuf ans à compter de son immatri-
culation au Registre du commerce et des sociétés 
Capital : 1 000 euros 
Objet : Activité de restauration rapide ambulante de type 
"Food Truck", vente à emporter ou en livraison de tous produits 
alimentaires et boissons, traiteur pour des évènements privés 
ou publics, organisation d’évènements culinaires ou toutes 
autres manifestations proposant de la restauration rapide, 
location du véhicule de restauration mobile à des particulier 
ou des professionnels. 
Exercice du droit de vote : Tout associé peut participer aux déci-
sions collectives sur justification de son identité et 
de l'inscription en compte de ses actions au jour de la déci-
sion collective. Sous réserve des dispositions légales, chaque 
associé dispose d'autant de voix qu'il possède ou représente 
d'actions. 
Transmission des actions : La cession des actions de l'as-
socié unique est libre. 
Agrément : Les cessions d'actions, à l'exception des cessions 
aux associés, sont soumises à l'agrément de la collectivité des 
associés. 
Présidente : Madame Lola CESELIA, demeurant à Ajaccio 
(20169), les Hauts de Santa Manza. 
La Société sera immatriculée au Registre du commerce et 
des sociétés d’Ajaccio. 

POUR AVIS, La Présidente

NEO PIRO 
SOCIETE PAR ACTIONS SIMPLIFIEE 

AU CAPITAL DE 500 EUROS 
SIEGE SOCIAL : LIEUDIT CAMPAGRO 

20169 BONIFACIO 
AVIS DE CONSTITUTION 

Aux termes d'un acte sous signature privée en date à Bonifacio 
du 24 mars 2023, il a été constitué une société présentant 
les caractéristiques suivantes : 
Forme : Société par actions simplifiée 
Dénomination : NEO PIRO 
Siège : Lieudit Campagro, 20169 BONIFACIO 
Durée : 99 ans à compter de son immatriculation au Registre 
du commerce et des sociétés 
Capital : 500 euros 
Objet : Toutes opérations de nature civile, pour son propre 
compte, de gestion de valeurs mobilières françaises et étran-
gères de toute nature et de toutes entreprises ; l'achat, la 
souscription, la gestion, la vente, l'échange de ces valeurs 
et de tous droits sociaux ; la prise d'intérêts et la participation 
directe ou indirecte dans toutes sociétés ou entreprises créées 
et à créer. 
Exercice du droit de vote : Tout associé peut participer aux déci-
sions collectives sur justification de son identité et de l'ins-
cription en compte de ses actions au jour de la décision col-
lective. Sous réserve des dispositions légales, chaque associé 
dispose d'autant de voix qu'il possède ou représente d'ac-
tions. 
Transmission des actions : La cession des actions de l'as-
socié unique est libre. 
Agrément : Les cessions d'actions, à l'exception des cessions 
aux associés, sont soumises à l'agrément de la collectivité des 
associés. 
Président : Monsieur Benoît PIRO, demeurant lieudit 
Campagro, 20169 BONIFACIO 
La Société sera immatriculée au Registre du commerce et 
des sociétés d’Ajaccio. 

POUR AVIS, LE PRÉSIDENT

ARRITTI • FONDATEUR PROPRIÉTAIRE DU TITRE ET DE LA PUBLICATION DE PRESSE : MAX SIMEONI • DIRECTEUR DE LA PUBLICATION : FRANÇOIS ALFONSI • RÉDACTRICE EN CHEF : FABIANA GIOVANNINI • GÉRANT DE LA SARL D’EXPLOITATION 
PRUMUZIONE NUSTRALE : MARC BATTISTINI • RÉDACTION : 5 BD DE MONTERA, 20200 BASTIA • TÉL. 09 65 32 16 90 - TÉL./FAX 04 95 31 64 90 • ARRITTI2@WANADOO.FR • RÉALISATION GRAPHIQUE : VANINA BELLINI CUMUNICAZIONE 
06 23 29 46 63 • IMPRIMEUR : STAMPERIA SAMMARCELLI - BIGUGLIA 04 95 30 01 80 • WWW.ARRITTI.CORSICA • CP 0427C82046 • ISSN 1262

JAM FINANCES 
SOCIETE A RESPONSABILITE LIMITEE 

TRANSFORMEE EN SOCIETE PAR ACTIONS SIMPLIFIEE 
AU CAPITAL DE 1 900 000 EUROS 

SIEGE SOCIAL: LIEUDIT MELETTO, ROUTE DE MEZZAVIA, 
20090 AJACCIO 

434 683 124 RCS AJACCIO 
AVIS DE TRANSFORMATION 

Aux termes d'une délibération en date du 22 mars 2023, 
l'Assemblée Générale Extraordinaire des associés, statuant 
dans les conditions prévues par l'article L. 227-3 du Code 
de commerce, a décidé la transformation de la Société en 
société par actions simplifiée à compter du même jour, sans 
création d'un être moral nouveau et a adopté le texte des 
statuts qui régiront désormais la Société. 
La dénomination de la Société, son objet, son siège, sa durée 
et les dates d'ouverture et de clôture de son exercice social 
demeurent inchangées. 
Le capital social reste fixé à la somme de 1 900 000 euros. 
Admission aux assemblées et droit de vote : Tout associé 
peut participer aux assemblées sur justification de son iden-
tité et de l'inscription en compte de ses actions. Chaque 
associé a autant de voix qu'il possède ou représente d'ac-
tions. 
Transmission des actions : La cession d'actions, à l'excep-
tion de la cession aux associés, conjoints, ascendants 
ou descendants, doit être autorisée par la Société. 
Messieurs Jean-André MINICONI et Paul-Dominique MINI-
CONI, gérants, ont cessé leurs fonctions du fait de la trans-
formation de la Société. 
Sous sa nouvelle forme de société par actions simplifiée, la 
Société est dirigée par :  
- Président de la société : Monsieur Jean-André MINICONI 
demeurant à Ajaccio (20000), Résidence Oasis, 5 Rue de la 
Pietrina 
- Commissaires aux comptes confirmés dans leurs fonctions : 
Monsieur Albert FERRETTI et la Société CPR AUDIT, titulaires 
; Madame MarieAnge ARRIGHI et Monsieur Pierre-Toussaint 
PINELLI, suppléants. 

Pour avis, Le Président
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